
致 美容業儀器規管和發展事宜聯合小組委員

主席及各委員：

其實……美容業的需要…… 

今天美容行業面對的問題─是政府根本不重視這個行業。不單止不重視，簡直可以說是

忽略，甚至經常在破壞這個行業！

就以年近討論得較多及貼身的事件來說，2012 年 DR 事件─一宗由醫生開設的醫學美容

中心，聘請一名醫生為客人進行一項連當時食衛局局長都指明是醫療程序的行為（DC-CIK 靜脈

輸液），出了人命事故後，歸咎的是美容行業亂來；拉丁舞教師在抽脂程序上死亡，是一宗有麻

醉師在場，由外科醫生進行的手術，出了人命又是歸咎美容行業欠規管；最近期的一名著名皮

膚科醫生為客人注射肉毒桿菌出了人命，歸咎的也是美容行業！

有關當局從來不去檢討、研究一下醫療人員進入美容行業，提供美容服務或者開設美容中

心的相關要求及規管，在多宗中他們出事的個案，最終手指也是指向美容行業！

亦是因這些事件引伸而來的《醫療儀器規管》，也將美容行業所使用的儀器都納入作醫療儀

器去規管。多年來政府的多次的建議─不是禁止美容師操作這類儀器，就是要求要由醫生監

督美容師操作，甚至建議只容許醫生操作這些美容儀器；完全沒有嘗試去探討怎樣提升美容人

員操作他們工作上所使用的器具的專業水平，以達至各司其職，安全地為客人提供美容服務。

其實隨着市民對儀容、皮膚及身體護理服務的需求持續增加，社會各界（包括美容界本身）

早就有意見要求政府推動美容業界專業化發展及提升服務標準，就美容服務訂立專項法例，訂

明美容師的專業資格，或與業界組織合作，為美容美業制訂統一認證機制。

其實政府亦一直逃避討論「美容儀器規管」，有關當局一直都不肯承認這個世界存在有美容

儀器。我很奇怪，為甚麼地球上會有一個行業不可以擁有他們工作所需的工具或儀器？運輸業

可以有運輸工具，飲食業可以有煮食工具，難道美容行業天生就有原罪，要懲罰他們不可以擁

有自己工作的工具？

其實政府現在提出的醫療儀器的一般定義，基本上就與美容界在使用的儀器的作用和功能

布有差異。只不過美容行業使用的儀器和同醫療範疇所使用的儀器，可能是研發自相同的原理

或者技術。而在美容行業用的儀器，根本就不會用作任何醫療用途或者目的。因此制定一套針

對美容服務所使用的儀器為目的的規管制度／專業資格制度，才是徹底和現實的。
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既然現時政府建議中的 <<醫療儀器規管制度>>，主要是規管儀器的規格標準、進口、銷售、

追蹤及保養等等針對儀器本身的質量同安全性的範疇，並無包括操作者的規管，正正就留了一

塊空白。所以應要為美容界使用、操作這些無論最終叫做「美容儀器」或「美容用途的醫療儀

器」的器具的時候，在技術、知識和安全上要求的一套專業制度。這樣不單止提高了消費者接

受這些儀器的服務的安全性，同時亦可以有效提升美容行業的技術、專業和安全水平，相信這

個絕對是一個對消費者和業界都雙贏的方案。 
 
這樣總好過現時政府在建議中的規管框架之下不敢去觸碰這個範疇。亦正好填補了現時建

議之中的規管框架中的缺口。當然，如果能夠將醫療儀器和美容儀器分開規管，這樣才是對這

個行業最公平、最現實和最合理。 
 
另一方面，我們要關注現在已經越來越多醫療人員進入美容行業的現象，有不少政策亦向

醫療人員傾斜，令他們去做美容會更有優勢。這個情況會產生兩個很大的問題，首先你會看到

現在醫療人手已經嚴重不足，公營醫院及最前線的急症室早已人手嚴重緊張，醫生和護士已經

做到喘不過氣，而人手不斷流失的情況更加令人擔心。如果有更多向醫療界傾斜、會吸引他們

去做美容的相關政策推出─例如冷靜期建議考慮豁免規管醫療人員提供的美容服務；《私人醫

療機構規管條例》對醫生自己經營的「診所」（當然亦可提供美容服務）豁免一系列，如不需聘

用醫務行政總監等規管；又或者曾經建議將所謂的「醫療儀器」（實質是美容儀器）只允許醫療

人員操作等等，這些政策都會造成更大誘因，吸引更多的醫療人員離開本身崗位而去從事美容

的工作。 
 
在政策層面，政府亦沒有考慮、研究市民每天在消費的美容服務，究竟屬於哪一個範疇？

難道美容真係屬於醫療的一部分？如果政府真是如此思維，哪是否應在公共醫療政策上面，開

宗明義引入美容服務？訓練美容專科醫護人員？甚至提供公營美容醫院？ 
 
否則的話，當局請好好去規劃每天有數萬名市民接受的「美容服務」，應該怎樣去發展？美

容服務非平地一聲雷從石中突然爆出來的行業，美容業在香港由來已久，亦擁有數萬名從業員。

逃避並非可解決問題的方法。 
 

其實美容行業需要的支援很簡單，我們不是要求政府給予經濟支助。我們要的是政策─是可

持續發展和健康發展的政策；是要政府係認真、公平地去看待一個存在已久，而且對市民來說

是一個重要的行業！ 
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